

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 18 DE MARZO DE 1915

Nº 2.487

## VISITA A LOS RIOS BOLSON Y TEMPISQUE

### Corta entrevista con el ministro Lic. Echandi

En la mañana de ayer regresó la comisión que fué a visitar los ríos Bolsón y Tempisque.

Horas más tarde, tuvimos el gusto de saludar en sus oficinas de Puntarenas al Lic. Echandi, con quien departimos pocos momentos.

Nos manifestó el señor Ministro que regresaba contento, satisfecho y muy bien impresionado de la excursión efectuada, tanto por el acopio de datos importantes que hizo, cuanto por la grata compañía de las personas que componían la comisión investigadora.

Respecto al punto cardinal, esto es, el problema de la navegación en los ríos Bolsón y Tempisque, le oímos decir que estudiarían tres proyectos:

Apertura de dos puertos, uno para Santa Cruz y otro para Carrillo, en el lugar llamado el Tendal.

La navegación hasta aquí, es fácil en invierno y verano. Se cuenta siempre con agua suficiente que permite el arribo de las embarcaciones que hacen actualmente el servicio de cabotaje. La apertura de los dos puertecitos demandarían los gastos de composición del camino que del Tendal conduce a Bolsón y la construcción de muelles y bodegas, para embarque y desembarque de carga y pasajeros.

Apertura de un puerto sobre el río Tempisque, que dé acceso fácil a los cantones de Liberia y Carrillo. La realización de este proyecto demandaría un gasto mayor. Apareja la canalización de unos cuantos kilómetros del río, la destrucción de la famosa "empalizada", formada hace mucho tiempo y que ha hecho cambiar de curso al caudaloso Tempisque, y entre otras cosas, el desrame de corpulentos árboles que lo bordean



Lic. Alberto Echandi, Ministro de Fomento, cuya visita a los ríos Tempisque y Bolsón, será de grandísimo provecho para la provincia de Guanacaste.

ne en condiciones de innavigable y al mismo tiempo, mejorar el camino que conduce a Santa Cruz, porque impedirá el derrame de las aguas en el paso del Trompilla.

Del estudio de este proyecto y de los demás, se hará cargo el ingeniero don Joaquín Fonseca en asoció de Mr. Gregg.

### Una familia en peligro de ahogarse

Fuimos informados hoy de que la familia del caballero don José Zeledón, que veranea en Puntarenas ocupando una quinta de Pueblo Nuevo, había estado a punto de ahogarse toda, en momento de bañarse en el mar.

Como a nosotros, la noticia alarmó a cuantas personas la recibieron y por nuestra parte tratamos de averiguar lo sucedido.

El señor Zeledón y su estimable familia tomaba su cotidiano baño de mar frente a la casa que ocupan. Y en ello estaban, cuando una ola inmensa envolvió a los bañistas, de los cuales todos pudieron ganar la orilla,

menos el señor Zeledón que fué llevado y traído por las olas, al extremo de que cuando consiguieron, milagrosamente, agarrarlo, hallábase casi exánime. En brazos de los suyos, don José fué conducido de la playa a la casa.

Avisado el policial No. 390, de punto fijo en la Estación, de lo sucedido, corrió hacia el lugar del suceso, para regresar luego en busca de un médico. En su despacho encontró el Dr. Rodríguez y con él partió el Agente a casa del señor Zeledón.

A la cabecera del enfermo estuvieron enseguida el Dr. Fallas y su colega nombrado, prestando los auxilios médicos del caso. El estado de don José no es de gravedad.

Muy de veras lamentamos el percance, deseando pronta mejoría al señor Zeledón.

## Extraño modo de entender las cosas

Con mucha frecuencia leemos en "La Información" opiniones muy absurdas relativas a las fluctuaciones del tipo de las letras de cambio por nuestra moneda nacional.

La última opinión de este diario al respecto nos ha dejado pasmados: dice que el alza y baja del tipo ese debe a cierto número de agiotistas que especulan en este negocio.

Es una opinión que no hace armonía con la talle de "La Información". Es muy aventurado creer y mucho más decir en letras de molde que el alza escandalosa del cambio, obedece a caprichos de agiotistas.

El cambio en Costa Rica ha subido y seguirá subiendo hasta que no se retire la emisión de emergencia que se conoce con el nombre de Banco Internacional o cuando se respalde ese banco con la cantidad de moneda de oro que manda la ley y cuando a los tenedores de billetes del Banco Comercial se les conviertan sus billetes por el oro que certifican valer.

Por otra parte los bancos Anglo Costarricense y de Costa Rica que parecen ser los más formales, se apresuran a retirar sus billetes de la circulación, dejando como moneda nacional los únicos billetes que no tiene el respaldo de oro legal.

Una emisión de emergencia para que no alarma el comercio y no afecte en nada al medio regular circulante es preciso que ella se destine como hicieron en los Estados Unidos, ahora con motivo de la guerra europea, a cierta clase de empresas que permitan la inmediata y segura percepción del crédito.

Por ejemplo aquí en Costa Rica una emisión de emergencia no habría afectado al cambio ni a la expulsión de la moneda buena si se hubiese destinado exclusiva-

mente a hacer empréstitos a los cafetaleros para ser devueltos estos préstamos al recoger y vender sus cosechas e insinera la emisión a medida que se fuere recogiendo.

Comparemos lo que ha pasado en otros países y que ahora está pasando aquí.

En Nicaragua al clausurarse la administración de José Santos Zelaya había una emisión de sesenta millones de pesos billetes nacionales y el cambio subió al 1,250 ojo. El equivalente de sesenta millones de pesos de Nicaragua en nuestra moneda de colones es de ₡ 12,000 00 de colones. Y hoy en Costa Rica hay una emisión sin respaldo de ₡ 4,000,000 00 del Banco Internacional y ₡ 2,000,000 00 del Banco fallido que suman ₡ 6,000,000; o sea la mitad de la emisión de papel moneda de Nicaragua emitida en tiempo de Zelaya \$ 30,000,000-00 bln. de donde se sigue: que relativamente a o que ha pasado en otras partes, don le se ha emitido papel moneda sin respaldo y que se hace circular por medio de una ley de policía, el cambio debía estar más alto aquí, y si sube algo más como es de esperarse no hay que extrañarse que no hace más que burcar la equidad.

Esto mismo ha pasado en Guatemala y en Colombia, y en fin en todos los países donde se ha improvisado una moneda.

Otro error garrafal en que viven muchos sumidos, es la creencia, de que el gobierno con leyes puede imponer la baja del cambio y esta alza y baja de cambio no obedece al gobierno ni a los especuladores sino a las leyes inflexibles de la ciencia del comercio. El comercio es el que determina el cambio de una moneda por otra en todas partes del mundo.

CONSTE

## LOS CORRESPONSALES

De las versiones que se hacen con motivo de la esperada renuncia de don Clodomiro Figueroa del cargo de Gobernador de esta provincia, ninguna le ha impresionado como aquella que un corresponsal le atribuye en "La Información" de ayer, esto es que renuncia "aburrido de servir en este puerto".

Interpreta erradamente mis sentimientos el corresponsal de "La Información"—nos dice el señor Figueroa—yo no puedo sentirme aburrido de servir en Puntarenas donde soy feliz a toda hora, de tal suerte que con menos despego del que siento por los cargos públicos procuraría conservar el que tengo solo por permanecer en este lugar de mi predilección, no de hoy sino de siempre. ¡Después de la acogida tan cordial que se me ha dado, donde se disimulan mis defectos y se me dispensan las más exquisitas formas de cariño podría sentirme aburrido de permanecer en Puntarenas.!

Eso es inconcebible—para mí este lugar es mi propia casa, cada uno de sus sitios me despierta un recuerdo de mi escapada juventud y en cada uno de sus habitantes encuentro un conocido de ayer. Vine por placer mío a este puerto y quiero únicamente retirarme con la impresión agradable que he experimentado antes que las luchas de elecciones vuelvan a dividir la familia puntarenense, y las fieras, dueñas de la popularidad quieran hacerme el blanco de sus ataques.

Eso es cuanto hay, continúa diciendo el señor Figueroa, no deseo servir de muelle a esas fricciones, y nada más señor Redactor. Queda pues, consignado, que el corresponsal de "La Información" no ha estado en lo justo atribuyendo al Gobernador actual un sentimiento que está lejos de experimentar: fastidio en Puntarenas.

## Naufraga en la Punta la gasolina Colusa

A corta distancia de la Barra de la Punta, naufragó la gasolina Colusa, propiedad del joven empresario Mr. Cornik.

Iba éste a bordo de su lancha rumbo a Corozal a remolcar una balsa de madera. En el lugar indicado, la gasolina Colusa fué envuelta por las enormes olas de la Barra, yéndose apique sin dar tiempo siquiera de salvar lo que a bordo conducía. La Colusa marchaba cargada de cadenas.

Su propietario, Mr. Cornik nos decía ayer, que estaba dispuesto a pagar la suma de cuarenta colones, al buzo que le informe el lugar donde se encuentra su embarcación, pues deseara ver si puede salvar parte del material, que estima en mil colones.

## CAPTURA DE UN REO PROFUGO

La policía de Puntarenas capturó al reo prófugo Jerónimo Picado.

Es este un pájaro de cuenta. Se le acusa de haber cometido un robo, con escalamiento en Cachí, de donde las autoridades lo pidieron, siendo remitido debidamente custodiado.

Picado marchó con esposas, y tan fresco, como si tal cosa.

## Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE  
Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes

NO CONFUNDIR

**Las KOLAS RAVEN***Antes de tomar otro refresco pídase y búsqese la legítima***RAVEN****Exquisita Sana—Nutritiva—Cuidadosamente preparada**

Febrero 1º

**Fábrica de Hielo de Esparta****MANUEL SUAREZ**

ARRENDATARIO

*Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país —Calle del Muellecito*

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

**ZACARIAS RODRIGUEZ**

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado &amp; Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

**TEODORO ROIZ**  
Gran Fabrica de Jabones y Velas**Casa fundada en 1899**

Almacén de barros y licres

PUNTARENAS COSTA RICA.

**ASERRADERO A VAPOR**

Pedro Canale. -- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

**HOTEL MINERVA****EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO**

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas :: Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

**Man Chong Sing y Cº****TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN**

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

**El famoso y conocido Azúcar de GUILLERMO NIEHAUS****El Legítimo Azúcar de Grecia**

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

**Ferretería**  
DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinces, etc., etc.

**Puntarenas por dentro**

Olga, simpática pequeñita de los esposos Rudin-Rohrmoser, ha estado en estos días gravemente enferma. Muy de veras deseamos su pronto restablecimiento.

§ El martes, en carro especial agregado al tren de pasajeros, regresó a San José el señor Subsecretario de Guerra y Marina, Lic. don Ricardo Coto Fernández.

Entre nosotros, donde pasó unos pocos días, el amigo Coto Fernández fué objeto de muchas demostraciones de cariño, de parte de las numerosas amistades que aquí tiene.

Le acompañaban los licenciados don Tobías Gutiérrez y don Clodomiro Salas y don José Esquivel.

Nos complacemos en presentarles una cordial despedida.

§ Son nuestros estimados huéspedes, los señores padres del caballero amigo, doctor don Sergio Fallas, quien en compañía de ellos volvió al seno de nuestra sociedad y al frente de su despacho, después de unos quince días de licencia.

§ Con el propósito de buscar mejoría para su primogénito, se hallan en Puntarenas don Vicente Lines y señora esposa.

§ Veranean en Puntarenas el Dr. don M. J. Flores, su señora esposa, su simpática hija Chavelita y cuatro hijos suyos más. Para ellos muy gratas horas a las orillas del mar.

§ En la tarde de ayer zarpó rumbo a Pedregal, la gasolina panameña "El Recuerdo".

§ Procedente de Golfo Dulce hemos tenido el gusto de saludar al acaudalado comerciante y amigo nuestro don Abel Frai ceschi.

§ Poco Rojo ha levantado su "tolda" en las columnas de "El Pacífico", las que gustosos le cedemos en obsequio del público que saborea sus producciones.

En nuestro número anterior vió la luz el primer artículo de Paco.

§ La muy acreditada botica La Victoria, el 1º del mes entrante será instalada en uno de los amplios departamentos de la casa que ocupó el almacén de don Serafín Saravia, contiguo al local que aún ocupa.

**JUAN M. RODRIGUEZ**

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

**Hotel Europa****Unico de Primera Clase en Puntarenas**

Administado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

**¡Llego el chapulín a Puntarenas**

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comerá más de los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

**SEBASTIAN PACHON****MAISON DOREE**

Si usted se dirige á San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

**CASA DE HUESPEDES**Situada en la 4ª Avenida O 50 varas de la Botica Francesa  
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses :: :: :: PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N° 114 — TELEFONO 26

**Casa segura contra temblores****¿Necesita Ud.  
un tónico?**

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

Vino tónico de

**Cardui**  
PARA LA MUJER

La Srta. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada.

Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena.

Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

¡ Pruébalo! ...

**HOTEL ALVARADO**

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

**Albino Zaniboni G.**

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

# Itinerario

QUE SIGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE JUAN MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MARZO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes	2 8 a m	4 p m	Miércoles	3 11 a m	5 p m
Jueves	4 12 p m	7 a m del 5	Sábado	6 2 a m	8 a m
Martes	9 3 a m	10 a m	Miércoles	10 5 a m	11 a m
Viernes	12 6 a m	1 p m	Sábado	13 8 a m	2 p m
Martes	16 8 a m	4 p m	Miércoles	17 11 a m	5 p m
Jueves	18 11 p m	6 a m del 19	Sábado	20 2 a m	8 a m
Martes	23 2 a m	9 a m	Miércoles	24 4 a m	10 a m
Viernes	26 4 a m	11 a m	Sábado	27 6 a m	12 a m
Martes	30 7 a m	2 p m	Miércoles	31 9 a m	3 p m

\* Escala en Manzanillo ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles	3 12.30 p m	5 p m	Sábado	6 3 a m	7 a m
"	10 6.30 a m	11 a m	"	13 9 a m	2 p m
"	17 12.30 p m	5 p m	"	20 3 a m	8 a m
"	24 5.30 a m	10 a m	"	27 7 a m	12 p m
"	31 10.30 a m	3 p m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes	2 10 a m	4 p m	Miércoles	1 4.30 a m	8 a m
"	16 10 a m	4 p m	Sábado	20 4.30 a m	8 a m
			Miércoles	31 4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes	1 8 a m	11 a m	Martes	2 10 a m	1 p m
Miércoles	3 12.30 p m	6 p m	Jueves	4 7 a m	8 a m
Sábado	6 3 a m	10 a m	Domingo	7 8 a m	9 a m
Lunes	8 8 a m	11 a m	Martes	9 8 a m	10 a m
Miércoles	10 6.30 a m	12 m	Jueves	11 8 a m	10 a m
Sábado	13 9 a m	4 p m	Domingo	14 10 a m	1 p m
Lunes	15 8 a m	11 a m	Martes	16 11 a m	2 p m
Miércoles	17 12.30 p m	6 p m	Jueves	18 12 m	2 p m
Sábado	20 3 a m	10 a m	Domingo	21 8 a m	9 a m
Lunes	22 8 a m	11 a m	Martes	23 8 a m	10 a m
Miércoles	24 5.30 a m	11 a m	Jueves	25 8 a m	10 a m
Sábado	27 7 a m	2 p m	Domingo	28 8 a m	10 a m
Lunes	29 8 a m	11 a m	Martes	30 10 a m	12 m
Miércoles	31 10.30 a m	4 p m			

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a	en	1a.	2a.
Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa		3.00	2.00
De Puntarenas a los mismos puertos		2.00	1.00
" " " Manzanillo o viceversa		2.00	1.00
" " " Chomes " "		1.00	0.50
" Manzanillo " Ballena " "		3.00	2.00
" " " " " " "		2.00	1.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa		2.00	1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero Ballena y Bolsón	0.50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " Chomes	0.25
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pie cúbico de carga	0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	15.00
" Cabo Blanco, "	20.00
" Lepanto, "	25.00
" Corosal, "	35.00
" Santa Ana, "	20.00
" Manzanillo, "	30.00
" Colorado, "	40.00
" Puerto Jesús, "	40.00
" San Pablo, "	40.00
" Puntarenas, "	35.00
" Tambor, "	50.00
" Pitahaya, "	10.00
" Biber, "	60.00
" Hum, "	60.00
" Ballena, "	70.00

Ida y regreso 50 ojo de aumento. A los veraneantes ofrecemos asolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10.00 por hora. La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## Tristezas de otoño

El invierno es la estación más aristocrática en la vida social; acaso porque el invierno marca como ninguna otra estación del año, las distancias entre las diferentes clases sociales. La primavera y el verano son democráticos, casi demagógicos. El invierno levanta entre pobres y ricos fronteras infranqueables de lujo, de comodidades, de bienestar: calefacción, alfombras y pieles.

Pero en la vida de la naturaleza, la estación aristocrática es el otoño. La misma naturaleza rústica, la más agreste y áspera, se afina, se espiritualiza en las blanduras otoñales. Y en la naturaleza cultivada, en los jardines y parques amancerados y retóricos, con el atavío primaveral, más artificiosos en los rigores extremos de verano o de invierno, el otoño es sin afección, sin énfasis. Parece como si todo el día fuese ocaso: las hojas doradas y rojizas, fijaron la luz del atardecer para todas las horas de los días de otoño, que es el atardecer del año.

Van cayendo las hojas amarillas, como pergaminos en donde el año escribe su historia. El jardinero nada puede hacer en otoño: barrer y juntar en montones las hojas.

El jardín queda abandonado a sí propio, como nosotros en las horas graves de nuestra vida, cuando nos afrontamos a nosotros mismos. El florecer en primavera fué tal la atención del jardinero: en otoño, todo es nuestro: "Fuera postizos!" como decía el rey Lear.

Por eso el otoño es inquietante como hora de verdad.

La conciencia intranquila tiembla: es la estación de las fiebres, del decaimiento.

El otoño es piedra de toque para las almas. Yo no juzgo bien de los que se dejan ganar por la tristeza otoñal. Poco puede el que no puede más que el día del año y que la hora del día. Sin propia luz vive el que del sol o de las esirellas se alumbraba. Evitemos a estos hombres que se destemplan con las destemplanzas del tiempo.

No caséis con mujer a quien el otoño trae inquietudes y nerviosidades. ¿Qué será en el largo otoño matrimonial? Si las tardes de otoño le parecen aburridas ¿qué dirá después de los años?

¡Feliz el que no sabe de horas en el día ni de estaciones en el año! ¡El que ve siempre otra luz y oye siempre otra palabra!

El otoño es muy triste para las almas tristes; pero como sólo estamos de verdad tristes cuando no estamos contentos de nosotros mismos, la tristeza es el más certero aviso de nuestra conciencia.

Si alguna tristeza nos llega por el camino más impensado, estemos seguros de que por el mismo camino enviamos nosotros algún mal y en el camino se cruzaron.

Si estamos tristes en otoño, será que hicimos mal en primavera.

¿Queréis hacer un buen examen de conciencia? Pasead en una de esas tardes por el Retiro o por la Moncloa. El otoño es la estación aristocrática de la Naturaleza. Confrontad con ella vuestro espíritu.

Si decís: "¡Qué tristeza de otoño!", cuidado de vuestro espíritu. Si decís: "¡Qué hermosura!", en vuestro espíritu lleváis el encanto que transforma los cementerios en jardines, como en el cuento de Maeterlinck, cuando los niños ven florecer la sepultura y exclaman alborozados: "Si no hay muertos".

JACINTO BENAVENTE

## GUERRA, GUERRA!

Se vende un juego de muebles finos en perfecto buen estado. Para informes con doña Gumercinda v. de Mendoza.

Puntarenas, 14 de Febrero de 1915.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Los que viajan

Regresó de San José el Lic. don Antonio Alvarez Hurtado, después de dejar restablecida a su señora esposa de una operación que sufrió haciéndole guardar cama unos cuantos días en la casa de salud.

—Para la capital parte el sábado la estimable señora doña Rosa Mora de Rodríguez, quien va a pasar una temporada entre los suyos; a quien le deseamos un feliz viaje.

—Para la capital partió don Paco Ruiz.

—Para Bebedero don R. A. Crespi Jr.

—Para la finca El Viejo doña Anita de Céspedes y su hija señorita María Cristina.

—También después de permanecer una larga temporada en este puerto, parte para Alajuela la señorita Otilia Rojas, quien deja un vacío entre nosotros. Deseándole un buen viaje y pronto regreso donde se le estima y aprecia.

—De paso para San José estuvo en Puntarenas el Lic. don Francisco Faerron.

—Con destino a Liberia salió hoy el Gobernador de Guanacaste don Francisco Mayorga Rivas.

—De paso para su finca de allende el Bebedero estuvo en esta ciudad don Maximiliano Soto.

—Para San José la familia de don Chindo Guarlia.

—Estuvo en esta a pasar las fiestas la maestra de la Pitahaya Teresa Fallas, quien regresó el domingo a su puesto.

—Don Federico Sobrado para El Tempisque.

—Al medio día de ayer volvió a la capital el señor Ministro de Fomento Lic. don Alberto Echandi.

—De San José don Manuel Luján, don Ernesto y don Joaquín Aguilar, don José Barrantes, don Oscar González A., doña Susana de González, don Alfredo Sasso, don Antonio Rich.

—A ocupar sus puestos en las escuelas de esta ciudad regresaron de Guanacaste

## CARTA A DON José Morales

Liberia.

Muy señor nuestro: Todd & Downing, contratistas y edificadores de Morgan City, Louisiana, han pintado Devoe por 3 o 4 años. Dicen que se requiere menos galones de pintura Devoe que de cualquiera otra pintura que han usado. Esto quiere decir que un trabajo cuesta menos con Devoe; no solo por pintura, por labor también.

Ellos pintan con Devoe exclusivamente, y nada más.

Han dicho nada del uso comparativo de Devoe y otras; por olvido puede ser; tal vez es muy temprano para eso, pero Devoe es la pintura más fuerte; por esto resulta menos galones, mejor uso, y por la misma razón, menos costo y más largo tiempo entre los trabajos.

De Ud. Attos. y S. S.

F. W. DEVOE & Co.

New York.

41 P. S.—Héctor Esquivel, en Puntarenas, Costa Rica, vende nuestros productos.

## CIGARROS ARDON

los jóvenes profesores don Clímaco Pérez, don Ramón Leiva y don Fernando Aguilar.

—En Puntarenas doña Betina Fuentes de Sagel y niños.

—A restablecerse de ligera enfermedad marchó a San José nuestro amigo don Macedonio Esquivel.

—Entre nosotros el joven ingeniero electricista J. M. Gillespie.

—Volvió a la capital Mr. Purdy.

—Nuestro amigo don Marcelino Losilla, señora esposa y su simpático primogénito se hallan de temporada en San Ramón.

—Para San José el ingeniero don Joaquín Fonseca.

## AZUCAR DEL INGENIO TEMPISQUE

de "Federico Sobrado"

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA,---AGENTE.

Marzo 18.

## Acaba de llegar de Paris el Doctor don Ramon Rodríguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

## Cemento aleman

MARCA ALSEN

A CI. 17.50 BARRIL DE 175 KILOS NETOS

Fbro. 9

W. STEINVORTH & HERMANO—PUNTARENAS

## SERVICIO DE AUTOMOVIL

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 9

PABLO ESQUIVEL

## ACUDID A LA ELEGANCIA

Acudid a la hermosa sastrería propiedad del afamado sastre don Luis Francisco Rivas, quien ofrece a su numerosa clientela una existencia completa de driles de lino, alpaca y casimires los que ofrece a precios muy bajos a los de plaza donde se pueden vestir al estilo más exigente de la moda, al gusto y capricho del cliente con buenas condiciones de pagos al contado y en abonos.

SE NECESITAN OFICIALES DE SASTRERÍA COMPETENTES EN EL OFICIO

## Estatutos de la Sociedad de Artesanos

DE PUNTARENAS FUNDADA EL DIA 12 DE JULIO DE 1914

Lema: Unión, Progreso, Recreo, Instrucción, Sport y Socorros Mutuos

Constitución, domicilio, objeto y duración de la Sociedad

Art. 1—Fúndase una Sociedad denominada "Sociedad de Artesanos de Puntarenas".

Art. 2—Su domicilio legal es la ciudad de Puntarenas y su duración será indefinida.

Art. 3—Para los efectos de su personería legal ésta es una asociación anónima cuya representación corresponde al Presidente.

Art. 4—Los presentes Estatutos regirán con la existencia de la Sociedad y para reformar total o individualmente sus artículos, se hará con el consentimiento o a pedimento de las dos terceras partes del número total de socios.

Art. 5—La Sociedad tendrá por objeto trabajar por el mejoramiento moral, material e intelectual de los artesanos despertando en ellos el sentimiento de la fraternidad e impulsándolos a que adquieran el hábito del ahorro.

Art. 6—La Sociedad se compondrá de todos los artesanos de la ciudad que firmen los presentes Estatutos en carácter de fundadores, los que posteriormente sean presentados para su ingreso y honorarios las personas que se acuerde en Junta General.

Art. 7—La admisión de socios se hará por votación general y se efectuará de la manera siguiente: El nombre del candidato será presentado en papeleta firmada por dos o más socios al Secretario de la Sociedad, quien la

firmará en la pizarra y abrirá la votación señalando el día que ésta termine. La votación durará tres días, después de abierta al cuarto día se reunirá la Directiva previa convocatoria que hará el Secretario para el escrutinio de los votos. La calificación se hará por votación secreta usando al efecto papeleta con SI y NO para admitir o rechazar al candidato. Todo votante deberá firmar en el respectivo registro de votaciones. Si el candidato obtuviere la mitad y uno más de los votos habidos se tendrá por aceptado; si no lo tuviere y en caso de empate, no será admitido, aceptado o no que sea el propuesto se comunicará por la Secretaría, en el primer caso al interesado y en el segundo a los socios que lo presentaron.

Art. 8—La cuota de entrada que pagará el candidato admitido será de (C. 3.00) tres colones y seguirá cotizando con la suma de un colón mensual.

Art. 9—Todo artesano que se haga socio de esta institución, acepta por el mismo hecho sus estatutos y reglamentos.

Art. 10—Todo socio que con motivos justificados y correctos hubiere renunciado y quiera ingresar nuevamente en cualquier tiempo, debe únicamente manifestar su deseo para que se le agregue en el Escalafón de socios; para los efectos de socorro se le considerará en el caso del artículo 28.

## OFICINA DENTAL



Hemos establecido en esta ciudad una Oficina Dental con aparatos muy modernos. Nos hacemos cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo, por más delicados que sean.

Especialidad en Puentes y Coronas

Los precios son sumamente bajos

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Todo garantizado

La oficina está instalada donde era antes el Hotel Ambos Mundos.

Visite nuestra oficina.

Marzo 4

WEDEL y BOLTEN

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañuelos, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas

Confecciones para señoras

Paletots, abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport

Sombreros y Gorras. Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas.

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882

Febrero 23

## PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Fbro. 25

Lado Sur del Parque Victoria

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers y Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

SAN JOSE — COSTA RICA

Febrero 23.